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— На прошлой неделе в 
мире произошло два выда-
ющихся события. По моему 
мнению, эти события откры-
вают новую эпоху.

Во-первых, визит В. В. Пу-
тина с нашей огромной де-
легацией в Китай имел гло-
бальное и историческое зна-
чение. Вчера я поздравил с 
этим В. В. Путина. Я сказал, 
что наша партия много сде-
лала для того, чтобы такого 
рода визиты были содержа-
тельны и очень эффективны.

Во-вторых, на Красной 
площади мы провели мас-
совый прием в пионеры. 
Можно отметить, что в Рос-
сии возродилось пионерское 
движение.

Неделю назад вместе с гу-
бернатором Орловской об-
ласти Андреем Клычковым 
в Сквере танкистов в городе 
Орле мы провели большой 
митинг. Был торжественный 
прием в пионеры. Мы возло-
жили цветы к памятнику геро-
ям-танкистам. На Орловско-
Курской земле был сломан 
хребет фашистскому зверю.

Ранее мы провели прием 
в пионеры на крейсере «Ав-
рора» в Санкт-Петербурге (Ле-
нинграде). Пионерская орга-
низация пополнилась на 100 
человек. Эти события были 
яркими и убедительными, га-
зеты «Правда» и «Советская 
Россия» опубликовали о них 
подробный репортаж.

Путин и Си Цзиньпин под-
писали совместное соглаше-
ние. Оно носит исключитель-
но важный характер. Амери-
канская пресса сделала вы-
вод по итогам прошедшей 
встречи китайского и рос-
сийского лидеров о глобаль-
ном изменении расстановки 
сил в мире. По моему мне-
нию, наконец-то завершается 
агрессивное, циничное аме-
риканское доминирование, 
которое было в последние 
годы. Американщина попахи-
вала насилием и фашизмом.

На этой неделе мы прово-
дим семинар и Пленум Цен-
трального комитета КПРФ на 
тему борьбы с реакци-
ей, фашизмом и нациз-
мом. 

21 мая, предваряя 
пленарное заседа-

ние Госдумы, перед 
журналистами 

выступил Председа-
тель ЦК КПРФ, 

Руководитель фрак-
ции КПРФ в Госдуме 

Г. А. ЗЮГАНОВ

«В направле-
нии социализ-

ма мы продви-
нулись на не-

сколько шагов»

19 мая на Красной площади в Москве 
красногалстучная Пионерия отметила оче-
редную годовщину основания Пионерской 
организации имени Ленина. В ходе меро-
приятия состоялся массовый прием в пио-
неры.

По традиции, линейка началась с выно-
са пионерского знамени и отдания рапорта.

Затем перед участниками торжествен-
ной акции выступил Председатель ЦК КПРФ, 
Руководитель фракции КПРФ в Госдуме, 
Г. А. Зюганов.

Г. А. Зюганов:
— Мои юные друзья!
В этот славный день, день рождения пио-

нерии, вы, как талантливые граждане нашей 
великой страны, вместе со своими родителя-
ми и воспитателями приняли очень важное 
решение. Здесь, на главной площади страны, 

вступить в пионерскую организацию. В этом 
году мы этот славный праздник начинали от-
мечать у меня на Орловщине. Там родилось 
движение «Орлята», один из первых отрядов 
в нашей Великой Советской стране.

Я хочу передать вам привет и от славных 
пионеров, которые вчера на крейсере «Ав-
рора» вступили в нашу с вами организацию.

Вы сегодня произнесете самую главную 
клятву в своей жизни. Потому, что возьмете 
на себя обязательство быть честными и до-
стойными гражданами нашей Родины. Быть 
трудолюбивыми. Помните о защите нашей 
Родины. Любовь и уважение к человеку тру-
да — главный смысл и содержание россий-
ского общества.

Я очень рад, что сегодня главная площадь 
страны принимает гостей из многих регионов 
нашей славной Родины. По этой брусчатке 

проходили ваши предки, которые защища-
ли Москву, когда фашисты стояли у ее стен.

Здесь мы принимали первого космонав-
та планеты, Юрия Алексеевича Гагарина, рус-
ского, советского офицера, открывшего кос-
мическую эру.

Десять дней назад здесь, в парадном 
строю, прошли воины нашей Державы. Ребя-
та, которые защищают Отчизну от нацистов и 
фашистов, освобождая ридну Украину.

Сегодня мы вместе с вами продолжим эти 
славные традиции.

В добрый путь, мои юные друзья!
Поздравляю вас со 102-й годовщиной ос-

нования пионерской организации имени 
Владимира Ильича Ленина!

Ура!

У красного галстука — У красного галстука — 
цвет Победы!цвет Победы!

8»8»Продолжение темы, стр. Продолжение темы, стр. 

Стыдливо задрапированный 
в день парада Победы Мавзо-
лей — самая яркая и грустная 
метафора непонимания (до сих 
пор!) того, ради чего и против 
кого идёт наша сегодняшняя 
война.

Гитлеровский фашизм яв-
лялся идеологией, рожденной 
капитализмом, он был в свое 
время квинтессенцией челове-
коненавистничества, выношен-
ного западной цивилизацией. 
Победить его мог тогда толь-
ко Советский Союз и не потому, 
что русские самые крутые или 
с ними Бог, а потому что СССР 
обладал гуманистической иде-
ологией, объединявшей и под-
нимавший народы на борьбу за 

лучшие идеалы человечества. 
Именно в этом главный секрет 
и урок нашей победы.

Защита традиционных цен-
ностей перед лицом навязыва-
емого нам коллективного по-
мешательства и идей много-
полярного мира — вещи нуж-
ные и правильные, но их недо-
статочно для противостояния 
машине смерти, обладающей 
совершенно четкой идеологи-
ей и планами по нашему унич-
тожению. Эта война не локаль-
на, а планетарна, и необходим 
новый и настоящий гумани-
стический проект завтрашнего 
человеческой общества. Про-
ект, где рациональное и духов-
ное, личное и общественное 

не находились бы в постоян-
ном шизофреническом проти-
воречии.

Это не конфликт между 
странами или группами элит 
— это война между жизнью и 
смертью, затрагивающая абсо-
лютно всех, все зависимости от 
их способности осознать это. 
Необходима идеология жизни, 
способная мобилизовать на 
борьбу с монстром и западных 
европейцев и жителей США, 
потому что эта война не толь-
ко против России, но и против 
них тоже, как бы профессио-
нально их на этот счет ни гип-
нотизировали.

Нынешняя война в Европе и 
возрождение нацизма — ника-

кая не случайность, и развязы-
вается всё это не внезапно обе-
зумевшими западными элита-
ми, как это часто понимают в 
России, а неизлечимо мутиро-
вавшей в неолиберализм ми-
ровой капиталистической си-
стемой, которая в новой фазе 
своего развития требует разру-
шения государств и резкого со-
кращения их населения. 

У этой проблемы нет неи-
деологического решения. В по-
исках ответа необходимо вер-
нуться к мраморному подно-
жию Мавзолея, к месту, куда 
уже упали когда-то фашистские 
штандарты. 

Олег ЯСИНСКИЙ.

Стыдливо задрапированный...
По прошествии нескольких дней после празднования Дня Победы
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Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Фронту
Большой груз привезли к на-

шим орловским бойцам из от-
дельного противотанкового ар-
тиллерийского дивизиона. Пар-
ни ведут боевую работу в райо-
не Сватово, им требовалась под-
держка, прежде всего, стройма-
териалами.

Посылку формировал Мцен-
ский район под руководством 
Екатерины Александровны Еро-
хиной. Собраны и доставлены 
тепловизор, рации, маскиро-
вочные сети, генератор, бензо-
пилы, сварочный аппарат, «бол-
гарка», шуруповерт, гайковерт, 
наборы инструментов, доски, 
фанера, осб-плиты, степлер и 
скобы, гвозди, саморезы, плен-
ка, сетка, изделия для электро-
монтажа, насос дренажный, ем-
кость для воды. Передана лет-
няя форма и берцы, футболки, 
спальные мешки, рабочие пер-

чатки, влажные салфетки.
Отдельную посылку собра-

ли с продуктами питания (кон-
феты, огурцы, помидоры, колба-
су, хлеб, печенье, сало, сок, сгу-
щенку, чай, кофе). От орловских 
школьников передали целую ко-
робку писем. Мальчишки и дев-
чонки очень гордятся своими ге-
роями и хотят поддержать тех, 
кто стоит на защите их детства и 
в целом их будущего.

Со школьной скамьи нас 
учат, что в единстве наша сила. 
Все помнят притчу про прутики, 
которые легко ломать по одно-
му, но невозможно, если собрать 
вместе. Мы видим, как наш реги-
он объединился, от мала до ве-
лика, перед лицом общей опас-
ности. Орловский тыл, в том чис-
ле Мценский район, остается в 
авангарде поддержки фронта. 
Хочу поблагодарить жителей, 

бизнес муниципалитета и лично 
главу, Екатерину Александровну, 
за постоянную помощь бойцам, 
активное участие в сборах.

Мы вместе спасли немало 
жизней и продолжаем отстаи-
вать свою землю. Впереди еще 
большой путь, но мы пройдем 
его и обязательно Победим! 

*     *     *
Температура воздуха на пере-

довой уверенно приближается к 
отметке 30 градусов. Несмотря 
на это, наши бойцы продолжа-
ют выполнять свои задачи с вы-
сочайшим профессионализмом 
и отвагой.

Ребятам приходится сражать-
ся не только с опасным против-

ником, но и с жаркими погодны-
ми условиями. И в последнем — 
мы точно сможем помочь. Сегод-
ня разгрузили очередные 30 тонн 
воды на Артемовском направле-
нии. Вода в таких условиях спа-
сение, помогает утолить жажду, 
сохранить боеспособность и вы-
носливость. 

Cовместными усилиями Ор-
ловщина продолжает следовать 
принципу «своих не бросаем». 
Поддержка снабжением водой 
— это наш вклад в приближение 
Победы, помощь фронту. Спаси-
бо всем, кто помогает. Вместе мы 
сможем преодолеть любые труд-
ности и защитить нашу Родину! 

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

В «Госуслугах» появился специальный раздел, 
рассказывающий о федеральных, региональных 

и муниципальных мерах поддержки 
участников и ветеранов СВО

В разделе содержатся сведения о том, какие льготы положе-
ны участникам, ветеранам СВО и членам их семей; как офор-
мить льготы, как получить помощь в вопросах обучения и тру-
доустройства; получить бесплатные лекарства, пройти реабили-
тацию, как получить психологическую помощь; оформить техни-
ческие средства реабилитации (ТСР) и т.д.  

Заходя в личный кабинет, участники СВО смогут сразу уви-
деть, какие льготы им положены, информацию об этом не при-
дется искать в разных источниках.

Также в «Госуслугах» можно подать заявку на заключение с 
Министерством обороны РФ контракта на прохождение воин-
ской службы.
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21 мая, предваряя пленарное заседание Госдумы, перед журналистами выступил 
Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г. А. ЗЮГАНОВ

«В направлении социализма 
мы продвинулись на несколько шагов»

(Окончание. Начало на стр. 1).

Хочу, чтобы вы с нашим основным до-
кладом ознакомились. Он будет опубли-
кован в газетах «Правда» и «Советская 
Россия» и на сайте КПРФ.ру.

В основном докладе дано глубокое ис-
следование истоков фашизма, который в 
20—30-е годы привел к параличу Европы, 
к приходу к власти гитлеровцев и  развязы-
ванию Второй Мировой войны, в которой 
погибло более 70 миллионов граждан.

Наибольшие потери понесла наша 
страна. Почти 27 миллионов человек 
— потери СССР. И примерно столько же 
были потери Китая. Поэтому договорен-
ности, достигнутые Путиным и Си Цзинь-

пинем, имеют долгосрочный характер.
Мы совместно стремимся построить 

другой мир, в котором каждая страна бу-
дет иметь свой приоритет и свою выгоду, 
сохранять свое достоинство в ходе разви-
тия международных отношений. Это то, 
что сегодня крайне необходимо нашей 
планете, чтобы обуздать фашистов либе-
рального толка и бандеровскую агрессию.

Мы все сделаем для того, чтобы осво-
бодить Украину от нашествия, но для это-
го нам потребуются совместные усилия.

Инициативы Китая многообещающие. 
Они предлагают реальный путь урегули-
рования этой проблемы. Они не требу-
ют вывода наших войск с освобожденных 
территорий. Это еще одно важное свиде-
тельство солидарности союзников и дру-
зей России.

Исключительно важно сложить уси-
лия БРИКС и ШОСа чтобы остановить ан-
глосаксонскую агрессию.

Американцы долгое время утвержда-
ли, что будет война цивилизаций. В на-
шем основном докладе мы подчерки-
ваем, что идет не война цивилизаций, а 
война англосаксонского фашизма и не-
олиберализма против всего остального 
мира, против традиционных ценностей и 

идеалов справедливости, дружбы и вза-
имопомощи.

Китайской и российской сторонами 
подписано десять важнейших соглаше-
ний о строительстве 80 объектов на об-
щую сумму более 200 миллиардов, про-
движение проекта «Один пояс — один 
путь» и «Сообщество единой судьбы че-
ловечества», которое будет строиться на 
основе гармонии, гуманизма, качествен-
ного образования и научного прогресса.

Путин очень тщательно готовился к 
этой поездке. Накануне мы пять часов с 
ним беседовали в Кремле. Он учел мно-
гие наши предложения.

В официальную российскую делега-
цию был включен мой первый замести-
тель И. И. Мельников. Он возглавляет об-
щество российско-китайской дружбы. Он 
участвовал в открытии памятника рус-
скому пролетарскому писателю Макси-
му Горькому и китайскому пролетарско-
му писателю Лу Синю, открывшему сво-
ему народу русскую литературу. Идеалы 
пролетарской культуры глубоко сидят в 
китайском народе. Китайцы продолжают 
эти значимые традиции.

Мельников участвовал на встрече со 
студентами. Китайская молодежь с боль-

шим уважением относится к нашей стра-
не, к русскому языку и к визиту В. В. Пути-
на в Китай.

КПРФ в предшествующие годы кре-
пила связи со всеми нашими друзьями. 
Ежегодно КНР проводит международные 
форумы, посвященные развитию социа-
лизма в мире. В этих форумах мы прини-
маем активное участие.

Визит В .В. Путина в Китай свидетель-
ствует о том, что сделан гигантский шаг в 
сторону мира, взаимодействия, сотрудни-
чества, в пользу идей выработанных веду-
щими цивилизациями планеты.

Главные цивилизации планеты: рус-
ская, китайская, индийская, персидская, 
бразильская, африканская — объедини-
ли свои усилия и движутся вперед к соци-
ализму, справедливости и гуманизму. Без 
этих ценностей планета не выживет.

Вызов брошен всей планете. Либо соци-
ализм, либо либеральный фашизм амери-
канского толка. Этот вопрос стоит ребром.

Я очень рад, что в направлении соци-
ализма мы продвинулись вперед на не-
сколько шагов. Это обнадеживает и все-
ляет в нас уверенность, что мы идем вер-
ным курсом.



Районный суд Калужской об-
ласти удовлетворил граждан-
ский иск Генпрокуратуры РФ об 
изъятии у частных владельцев 
акций Климовского специали-
зированного патронного завода 
(КСПЗ) в пользу государства. Те-
перь долю предприятия, принад-
лежавшего семье предпринима-
теля Бориса Краснова (находится 
в розыске и скрывается за грани-
цей), передадут в распоряжение 
Росимущества.

В «Ростехе», который владе-
ет 36% акций КСПЗ и поэтому не 
мог решающим образом влиять 
на ситуацию, вердиктом суда до-
вольны. Частники, указали в гос-
корпорации, выкачивали из за-
вода деньги, почти не вкладыва-
ясь в модернизацию и развитие 
инфраструктуры. 

Патронный завод попал в 
поле зрения общественности 
зимой, когда случилась авария 
в котельной, подающей тепло 
в окружающие дома. Это было 
одной из социальных функций 
предприятия. В результате, 70 
домов в Подольске остались без 
отопления и горячей воды при 
20-градусных морозах. Ситуацию 
взял на контроль лично Влади-
мир Путин, а губернатор Подмо-
сковья поручил национализиро-
вать завод.

Вот только до коммунальной 
аварии на КСПЗ о его национали-
зации никто не говорил. Хотя па-
троны очень нужны фронту. По-
лучается, мы наблюдаем не реа-
лизацию системного решения, а 

случайную аномалию по приве-
дению ситуации в сфере ОПК к 
здравому смыслу. Отъём активов 
у недобросовестных собствен-
ников, обретающихся где-то на 
Виргинских островах, стал спра-
ведливым, но только исключе-
нием из правил.

Среди свежих попыток об-
ретения государством своих же 
оборонных предприятий, в пе-
риод либеральных реформ не-
расчётливо распроданных част-
ником, — арест по иску местной 
прокуратуры Ярославского су-
достроительного завода, строя-
щего катера для Минобороны. 
Также приостановлены права 
нерадивых акционеров питер-
ского АО «ЛОМО» — управле-
ние им передано концерну «Ка-
лашников». 

Вот как генпрокурор Краснов 
объяснял причины «эксов»: «По-
лучив предприятия в обход уста-

новленных запретов и ограниче-
ний, резиденты недружествен-
ных государств проводили по-
следовательную политику по их 
уничтожению и нанесению ущер-
ба обороноспособности страны. 
Модернизацию и развитие про-
изводства на протяжении десят-
ков лет не осуществляли. Дохо-
ды от деятельности преимуще-
ственно выводили за рубеж».

Основной задачей Сергея 
Шойгу остаётся вопрос наращи-
вания выпуска вооружений, тех-
ники и боеприпасов для СВО на 
Украине. Об этом новый секре-
тарь Совбеза РФ заявил в Ки-
тае. Резонно, ведь во главе этой 
структуры он будет курировать 
Военно-промышленную комис-
сию. Но справится ли чиновник 
с такой задачей, если оборонные 
заводы в стране сплошь и рядом 
частные, а их отъём идёт не шат-
ко, не валко?

То ли будет, 
то ли нет...
Депутат Госдумы от КПРФ 

Николай Арефьев в студии 
телеканала «Красная ли-
ния» о сути российской эко-
номики:

«Вся экономика, вся со-
циальная сфера у нас сидит 
только на прогнозах — то 
есть на предсказаниях. То ли 
дождик, то ли снег, то ли бу-
дет, то ли нет. 

Поэтому и ответственно-
сти никакой нет. А как мож-
но за предсказание поне-
сти ответственность? Это 
же предсказание, а не план. 
Конкретная задача-то не по-
ставлена».

ТГ КПРФ.

Военный завод вернули государствуВоенный завод вернули государству
Фронт получит больше патронов? Фронт получит больше патронов? 
Не факт.Не факт.

Ещё совсем недавно на съез-
де РСПП Путин уверял «профсо-
юз олигархов», что деприватиза-
ции не будет и бояться им нече-
го. Или глава государства может 
развернуться на 180 градусов, со-
славшись на остроту момента?

— Климовский патронный за-
вод — лишь один пример, — от-
мечает учёный-экономист, д.э.н. 
Валентин Катасонов. — Сколько 
ещё таких проблемных предпри-
ятий оборонно-промышленного 
комплекса, трудно сказать.

Раньше в открытом доступе 
был реестр предприятий ОПК. В 
нём было примерно 1350 пред-
приятий. Я время от времени из-
учал отдельные предприятия, в 
том числе КСПЗ, пытался понять 
структуру их акционерного капи-
тала. Были обнаружены признаки 
присутствия нерезидентов в ка-
питале такого рода предприятий. 
Это очень смутило и возмутило.

Но после начала СВО этот ре-
естр закрыли и о его содержа-
нии можно только догадываться. 
Удивляют многие вопросы, свя-
занные с реестром, который до 
сих пор вёл Мантуров (был гла-
вой Минпромторга, сейчас — ви-
це-премьер, а министр — Алиха-
нов — «СП»). Например, в нём 
перечислены в основном компа-
нии, которые производят конеч-
ный продукт.

Но совсем простых изделий в 
оборонке почти не бывает. Даже 
для патронов нужны гильзы, по-
рох и т. д. Для того же КСПЗ не-
обходимы до 20 поставщиков. Но 
где гарантия, что эти поставщики 
или субпоставщики не заблоки-
руют поставки комплектующих? 

Поэтому, на мой взгляд, все 
российские заводы ОПК долж-
ны стать государственными. Ведь 
для частника главное — не побе-
да в СВО, а максимизация прибы-

ли. Надеюсь, министр обороны 
Андрей Белоусов, который дей-
ствует сейчас на стыке экономики 
и военного дела как-то этот во-
прос сумеет продавить. Иначе...

Сергей АКСЁНОВ.
«СП».
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Фракция КПРФ провела 
в Государственной Думе 
круглый стол на тему «Новый 
Трудовой кодекс. КПРФ на 
защите прав трудящихся». 
В обсуждении ключевого 
партийного законопроекта 
принял участие первый 
заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Юрий АФОНИН. Текст 
его выступления:

— По поручению Председате-
ля ЦК КПРФ Геннадия Андрееви-
ча Зюганова была начата разра-
ботка проекта нового Трудово-
го кодекса. Рабочей группой, в 
состав которой вошли эксперты, 
юристы, общественники, пред-
ставители профсоюзных органи-
заций, на протяжении года была 
проделана большая, кропотли-
вая работа. Сегодня мы с вами 
подробно обсудим данный до-
кумент. Я хотел бы прежде всего 
остановиться на обстоятельствах, 
которые подвигли руководство 
КПРФ инициировать работу по 
подготовке этого кодекса.

Главное из этих обстоятельств 
— это тяжелое, во многом бес-
правное положение наемных ра-
ботников в Российской Федера-
ции. Это притом, что, по данным 
Росстата, 93% работающих рос-
сиян — это наемные работники.

Я приведу несколько свежих 
цифр, характеризующих поло-
жение трудящихся в нашей стра-
не:

— 97% российских наемных 
работников регулярно перера-
батывают или задерживаются на 
работе;

— более 70% россиян вынуж-
дены в той или иной степени ра-
ботать по выходным и во время 
отпуска;

— каждому третьему работ-
нику в России из-за регулярных 
переработок угрожает инсульт;

— 83% россиян, по данным 
портала Superjob, зарабатывают 
слишком мало для своего уров-
ня квалификации;

— 25% опасаются просить о 
прибавке к зарплате из страха 
потерять работу вообще.

К этому можно добавить, что 
зарплаты российских наемных 
работников сплошь и рядом на-
числяются по непрозрачным для 
них правилам. Очень часто име-
ют место тяжелые условия тру-
да. Обычным является беспра-
вие перед начальством. 

При этом значительная часть 
профсоюзов служит не работни-
кам, а администрации предпри-
ятий и занимается только сбо-
ром денег на подарки. Если же 
появляется реальный боевой 

профсоюз, то его активисты сра-
зу сталкиваются с жесточайшим 
давлением.

Все это — реалии жизни де-
сятков миллионов российских 
трудящихся.

В экономической статисти-
ке существует ключевой показа-
тель, очень хорошо показываю-
щий степень эксплуатации, кото-
рой подвергаются наемные ра-
ботники в той или иной стране. 
Это соотношение доли прибыли 
и доли заработной платы в произ-
веденном национальном доходе. 

В 2023 году в России 
доля прибыли превыси-
ла долю зарплаты в 1,07 
раза. Это же просто по-
разительная цифра. Ведь 
прибыль в основном осе-
дает в карманах всего не-
скольких процентов насе-
ления. 

А наемные работники это, как 
я уже отметил, 93% экономиче-
ски активного населения страны. 
Но при этом на зарплаты прихо-
дится меньшая доля националь-
ного дохода, чем на прибыль.

И это еще не полная картина. 
Ведь надо понимать, что в сум-
му зарплат попадают и огром-
ные зарплаты топ-менеджеров 
крупных российских корпора-
ций. С формально юридиче-
ской точки зрения это верно. Но, 
если посмотреть не формально, 
а вглубь экономических отноше-
ний, как нас учит марксизм, то 
понятно, что гигантские оклады 
топ-менеджмента — это тоже на 
самом деле форма присвоения 
капиталистической прибыли. В 
силу этого реальная доля зар-
плат работников в российском 
национальном доходе еще суще-
ственно меньше, чем показывает 
официальная статистика.

Еще один исключительно по-
казательный факт: я отметил, 
что сейчас доля прибыли в на-
циональном доходе в 1,07 раза 
выше доли зарплат. Но еще в 
2009 году ситуация была совер-
шенно иной: доля прибыли со-
ставляла всего 52% от доли зар-
плат. 

Это значит, что за последние 
15 лет степень эксплуатации тру-
да капиталом фактически вырос-
ла более чем в 2 раза! Очевидно, 
что мы свернули куда-то не туда в 
своем развитии.

В последние два года в свя-
зи со специальной военной опе-
рацией  и невиданными по мас-
штабу западными санкциями на-
метился определенный подъем 
ряда отраслей нашей промыш-
ленности. Нужды фронта ини-
циировали рост производства в 
оборонно-промышленном ком-
плексе и в смежных отраслях. 
Кроме того, в связи с тотальны-
ми санкциями пошла, наконец, 
по-настоящему работа по им-
портозамещению. В результате 
во многих отраслях возник дефи-
цит рабочей силы, особенно ква-
лифицированных рабочих. Каза-
лось бы, это должно иницииро-
вать рост зарплат. Отчасти так и 
происходит. Но при этом часть 
бизнеса, привыкшая наживать-
ся на дешевом труде работни-
ков, категорически не хочет уве-
личивать зарплаты. У этих капи-
талистов — совершенно другие 
настроения. Они хотят, чтобы го-
сударство с помощью юридиче-

ских и силовых методов скрути-
ло работников в бараний рог и 
заставило работать за копейки.

Недавно я прокомментиро-
вал высказывание одной депу-
татки от «Единой России», кото-
рая предложила рассмотреть во-
прос о направлении безработ-
ных в некие «трудовые лагеря».

Есть в Законодательной Думе 
Томской области такой депутат 
— Екатерина Собканюк. Состо-
ит во фракции партии власти. 
Также занимает пост директо-
ра группы компаний «Карьеро-
управление», которая является 
одним из крупнейших застрой-
щиков региона. В своем публич-
ном выступлении госпожа Собка-
нюк крайне нелестно отозвалась 
о гражданах России, которые со-
стоят на учете в центрах занято-
сти и получают пособие по без-
работице. «Масса людей, кото-
рые просто не хотят работать 
и пользуются государственной 
поддержкой, ну они просто ту-
неядцы, черви на нашем теле», 
— заявила госпожа депутат. И 
предложила рассмотреть вопрос 
о создании неких «трудовых ла-
герей» для безработных.

Я ответил госпоже Собканюк, 
что она, видимо, слишком мно-
го смотрит голливудских филь-
мов. А вот о жизни своих сограж-
дан, которые не депутаты и не 
директора, похоже, почти ниче-
го не знает. 

Это в американских фильмах 
часто фигурируют герои, кото-
рые годами живут на пособие по 
безработице. Но в России это со-
вершенно невозможно. 

Сейчас у нас макси-
мальный размер посо-
бия — около 14 тысяч ру-
блей. Но и такое нищен-
ское пособие люди по-
лучают только три ме-
сяца. Потом оно падает 
до пяти с небольшим ты-
сяч. А на это невозможно 
прожить даже чисто фи-
зиологически.

Кстати, говоря о трудовых ла-
герях, депутатка от партии вла-
сти сказала, что «ведь это же все 
было», видимо, намекая на со-
ветское прошлое. Но, извините, 
в советское время в лагеря по-
падали только люди, совершив-
шие уголовные преступления и 
признанные виновными в уста-
новленном законом порядке. А 
вы предлагаете отправлять в ла-
геря людей, которые не совер-
шали вообще ничего противо-
правного.

Эти люди ни в чем не вино-
ваты. Напротив, это государство 
и существующий строй виновны 
перед ними. Потому что 

30 лет капитализма госу-
дарство проводило либе-
рально-монетаристскую 
политику, разорившую 
десятки тысяч предприя-
тий и лишившую милли-
оны людей нормальной, 
достойно оплачиваемой 
работы. 

В результате эти люди сейчас 
вынуждены перебиваться слу-
чайными заработками в качестве 
«самозанятых». А на пособия ни-

кто из них особо и не рассчитыва-
ет в силу их ничтожного размера.

По большому счету сейчас 
есть только один способ решить 
проблему дефицита кадров. Это 
платить людям достойные зар-
платы, создавать хорошие ус-
ловия труда, в полной мере со-
блюдать трудовые права работ-
ников. Чтобы те миллионы лю-
дей, которые сейчас являются са-
мозанятыми, захотели пойти ра-
ботать на крупные предприятия. 
Между прочим, это и единствен-
ный способ обеспечить устойчи-
вый рост экономики, потому что 
он немыслим без роста покупа-
тельской способности самых ши-
роких слоев населения.

Но мы видим, что у части биз-
неса преобладают совсем другие 
настроения: а как бы ввести что-
то похожее на крепостное пра-
во? Как бы сделать работников 
еще более бесправными?

Чтобы противодействовать 
этой тенденции, просто необхо-
димо принимать наш проект Тру-
дового кодекса.

Теперь о том, почему мы ре-
шили пойти по пути разработки 
нового кодекса, а не внесения 
поправок в действующий кодекс. 
Дело в том, что действующий 
Трудовой кодекс был разрабо-
тан при Ельцине, принят в нача-
ле 2000-х годов и 20 лет подвер-
гался переделкам, которые в ос-
новном лишь ухудшали положе-
ние трудящихся. По сути, ущерб-
ными являются не только его от-
дельные нормы, но вся его кон-
цепция. Пытаться «лечить» этот 
кодекс поправками практически 
бесполезно.

Сегодня все принципиальные 
новеллы нашего Трудового ко-
декса будут подробно охаракте-
ризованы. Я лишь отмечу, что мы 
сосредоточились на двух главных 
вещах. Первое — улучшить по-
ложение наемных работников и 
максимально защитить их. А вто-
рое — это улучшение положения 
профсоюзов, значительный рост 
их возможности по защите прав 
трудящихся.

Несколько примеров норм, 
принципиально улучшающих 
положение работников.

Устанавливается, что оклад-
ная часть зарплаты не может 
быть меньше определенной 
доли от общего размера зар-
платы. Ведь нынешняя система, 
когда компенсационные и сти-
мулирующие выплаты могут со-
ставлять большую часть зарпла-
ты, создает безграничные воз-
можности для произвола адми-
нистрации. «Посадить на голый 
оклад» — наказание за любую 
нелояльность работника, будь то 
отказ от неоплачиваемой сверху-
рочной работы или «неправиль-
ные» политические взгляды. С 
этим нужно покончить.

Наводится порядок с базовы-
ми должностными окладами. В 
2011 году в России были ликвиди-
рованы единые тарифные сетки, 
однако новая система базовых 
должностных окладов не дает 
работникам гарантий достойной 
оплаты труда. Установление ба-
зовых окладов и базовых ставок 
стало не обязанностью, а лишь 
правом правительства. Затем ба-
зовые должностные оклады ста-
ли назначать муниципальные 
власти. В результате во многих 
регионах базовые оклады стали 
ниже МРОТ. Конкретные разме-
ры окладов зачастую устанавли-
ваются по желанию самого пред-

Cтепень эксплуатации труда капиталом 
за последние 15 лет выросла более чем в 2 раза приятия или учреждения. Чтобы 

покончить с неразберихой и про-
изволом, разработана единая си-
стема окладов, надбавок и вы-
плат стимулирующего и компен-
сационного характера.

В нынешней российской эко-
номике широко распространи-
лись нестандартные формы за-
нятости — работа по гражданско-
правовым договорам, надомный 
труд, дистанционная занятость, 
«платформенная» занятость, са-
мозанятость, лизинговый труд. 
Сейчас права трудящихся с не-
стандартными формами заня-
тости почти не защищены. Но-
вый Трудовой кодекс определит 
понятие «нестандартная форма 
занятости» и установит защиту 
прав работников, занятых таким 
образом.

Острейшая проблема сегод-
няшнего дня — это то, что зар-
платы трудящихся пожирают-
ся ростом цен. Новый Трудовой 
кодекс вводит индексацию зара-
ботной платы не менее чем на 
уровень инфляции.

Новым кодексом будет решен 
вопрос о первом рабочем месте: 
молодым специалистам оно бу-
дет гарантировано.

В целом новый Трудовой ко-
декс установит объем гарантий, 
сравнимый с тем, который трудя-
щиеся имели в СССР.

Наш Трудовой кодекс резко 
расширит полномочия профсо-
юзов. Профсоюзы должны стать 
одной из главных сил российско-
го общества.

Сегодня из-за жесткого санк-
ционного давления российская 
экономика столкнулась со мно-
жеством трудностей. В ряде слу-
чаев руководству предприятий 
приходится принимать такие ре-
шения, как сокращение числен-
ности работников, введение про-
стоев, сокращение рабочего дня 
и рабочей недели. Новый кодекс 
устанавливает, что все эти вопро-
сы не могут решаться без уча-
стия представителей работни-
ков и профсоюзов. Это позволит 
максимально защитить интересы 
трудящихся даже в самых непро-
стых ситуациях.

В заключение хочу отметить, 
что для более эффективной за-
щиты прав работников КПРФ за-
пустила «горячую линию». Каж-
дый, кто столкнулся с наруше-
нием трудовых прав, может по-
лучить необходимую юридиче-
скую помощь. Достаточно позво-
нить по определенному номеру 
или оставить электронную заяв-
ку на сайте КПРФ-проф.ру.

Специалисты «горячей ли-
нии» бесплатно консультируют и 
помогают оформить нужные до-
кументы, в том числе исковые за-
явления в суд. При необходимо-
сти к делу подключаются регио-
нальные и федеральные депута-
ты-коммунисты.

Работа «горячей линии» по-
могает и профсоюзам. Проект 
нацелен на интенсивное взаимо-
действие КПРФ с профсоюзны-
ми структурами в защите требо-
ваний рабочих. Кроме того, сей-
час наша партия проводит обуче-
ние рабочих активистов профсо-
юзной деятельности.

Коммунисты считают своим 
важнейшим долгом защиту инте-
ресов наемных работников, раз-
витие профсоюзного и рабочего 
движения. Именно для этого мы 
и разработали новый Трудовой 
кодекс. Мы всегда были и остаем-
ся на стороне пролетариата. Мы 
сделаем все, чтобы помочь тру-
дящимся отстоять свои законные 
права и интересы.

kprf.ru
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Новый проект Трудового 
кодекса, подготовленный 
фракцией КПРФ, направ-
лен на кардинальное об-

новление трудового законода-
тельства России и предусматри-
вает ряд значительных измене-
ний, способных улучшить усло-
вия труда и обеспечить защиту 
прав работников.

Создание нового кодекса 
было принципиальным решени-
ем, так как действующий свод 
законов лечение поправками не 
спасет.

По словам первого замести-
теля Председателя ЦК КПРФ 
Юрия Афонина, к рождению это-
го большого законопроекта при-
вели объективные социально-
экономические условия, которые 
сформировались в нашей стра-
не. Главное обстоятельство — это 
тяжелое, во многом бесправное 
положение наемных работников 
в России.

К такой ситуации привела 
пагубная либеральная полити-
ка последних трёх десятилетий, 
и теперь, особенно в непростых 
условиях специальной военной 
операции, отношение государ-
ства к человеку труда должно 

кардинально измениться.
«Коммунисты считают это 

важнейшим долгом в защите 
интересов наёмных работников 
и развитии профсоюзного ра-
бочего движения, это наша свя-
тая обязанность, — подчеркнул 
Юрий Афонин в своем выступле-
нии. — Именно для этого мы и 
разработали новый проект Тру-
дового кодекса. 

Заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Дмитрий Новиков от-
метил, что на предстоящем в мае 
Пленуме ЦК КПРФ будет обсуж-
даться созвучная интересам ра-
бочего класса тема о сплочении 
антифашистских сил в борьбе с 
империализмом. И за последние 
годы сделаны серьезные шаги по 
консолидации, кооперации и ко-
ординации работы КПРФ, акти-
вистов рабочего движения и не-
зависимых профсоюзов.

Проект Трудового кодекса 
включает в себя 18 разделов, 111 
глав, 637 статей.

«Для нас в центре трудовых 
правоотношений стоит чело-
век труда, его права и интересы. 
Цель кодекса — таким образом 
урегулировать трудовые право-
отношения, чтобы это способ-

ствовало социально-экономиче-
скому развитию страны, чтобы 
создавались условия для достой-
ной жизни каждого работающе-
го человека», — отметил в сво-
ем выступлении куратор рабо-
чей группы по подготовке кодек-
са Георгий Камнев.

Одна из ключевых новелл но-
вого Трудового кодекса — изме-
нение условий выхода на пенсию. 
Согласно законопроекту, мужчи-
ны смогут выходить на пенсию по 
достижении 60 лет, а женщины 
— по достижении 55 лет.

Льготные условия предусмо-
трены для работников, занятых 
на подземных и вредных произ-
водствах, а также для женщин, 
родивших пять и более детей.

Введение таких норм направ-
лено на улучшение социально-
го положения пенсионеров и 
поддержку многодетных семей, 
что, в свою очередь, способству-
ет улучшению демографической 
ситуации в стране.

СОКРАЩЕНИЕ РАБОЧЕГО ВРЕ-
МЕНИ И ПОДДЕРЖКА ОДИНО-
КИХ РОДИТЕЛЕЙ.

Одним из важнейших аспек-
тов нового Трудового кодекса яв-
ляется сокращение продолжи-
тельности рабочего времени до 
30 часов в неделю.

Для одиноких родителей 
предусмотрено право на сокра-
щенное рабочее время на один 
час для выполнения обязанно-
стей по заботе и воспитанию де-
тей до 14 лет.

Эти меры помогут снизить 
уровень стресса у работников, 
способствуют лучшему балан-
су между работой и личной жиз-
нью, а также поддерживают ин-
ститут семьи.

МИНИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР 
ОПЛАТЫ ТРУДА И ЕДИНАЯ СИ-
СТЕМА ОПЛАТЫ ТРУДА.

Новый Трудовой кодекс воз-
вращает понятие минимально-

го размера оплаты труда (МРОТ) 
и устанавливает его на уровне не 
ниже прожиточного минимума 
трудоспособного населения, но 
не менее 30 000 рублей.

Введение единой систе-
мы оплаты труда, включающей 
оклады, надбавки и стимулиру-
ющие выплаты, направлено на 
создание более справедливой и 
прозрачной системы вознаграж-
дения работников.

ПОДДЕРЖКА МОЛОДЫХ СПЕ-
ЦИАЛИСТОВ И ТРУДОУСТРОЙ-
СТВО ИНВАЛИДОВ.

Проект Трудового кодекса 
вводит обязательную квоту для 
приема на работу молодых спе-
циалистов, получивших средне-
специальное или высшее обра-
зование и трудоустраивающих-
ся впервые. Работодатели с чис-
ленностью работников более 
100 человек будут обязаны при-
нимать на работу от двух до че-
тырех процентов таких молодых 
специалистов. Это поможет сни-
зить уровень безработицы среди 
молодежи, который по статисти-
ке составляет более 25%.

Особое внимание уделено 
трудоустройству инвалидов и 
лиц с особыми потребностями. 
Работодатели обязаны создавать 
условия для равных возможно-
стей трудоустройства и соци-
альной защиты инвалидов. Это 
включает сопровождение тру-
да инвалидов и обеспечение их 
прав на рабочем месте.

ЗАЩИТА ПРАВ РАБОТНИКОВ  
И ВВЕДЕНИЕ СПЕЦИАЛИЗИРО-
ВАННЫХ ТРУДОВЫХ СУДОВ.

Важным новшеством являет-
ся введение специализирован-
ных трудовых судов, которые бу-
дут рассматривать трудовые спо-
ры между работниками и рабо-
тодателями. В состав суда войдут 
профессиональный судья и два 
заседателя, представляющие ин-
тересы объединений работода-

Лечение поправками не спасет
Фракция КПРФ в Госдуме представила новый Трудовой кодекс

телей и работников. Это должно 
обеспечить независимое и бес-
пристрастное разрешение трудо-
вых конфликтов и защиту прав 
работников.

ЭЛЕКТРОННЫЙ КАДРОВЫЙ 
ДОКУМЕНТООБОРОТ И УЧЕТ НЕ-
СЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ.

Проект Трудового кодекса 
предусматривает внедрение элек-
тронного кадрового документоо-
борота (ЭКДО), что значительно 
упростит процесс управления ка-
дровыми документами и сдела-
ет его более прозрачным. Также 
создается Единая государствен-
ная информационная система 
учета несчастных случаев на про-
изводстве, которая будет содер-
жать документированную инфор-
мацию обо всех несчастных случа-
ях на производстве. Это позволит 
лучше контролировать и предот-
вращать такие случаи, обеспечи-
вая безопасность работников.

РЕГУЛИРОВАНИЕ ТРУДА В 
РАЙ ОНАХ КРАЙНЕГО СЕВЕРА.

Особенности регулирования 
труда лиц, работающих в райо-
нах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях, так-
же нашли отражение в новом 
Трудовом кодексе. Включение в 
трудовой стаж периодов рабо-
ты в этих районах без учета вида 
собственности и организацион-
но-правовой формы работода-
теля, а также выплата процент-
ной надбавки за стаж работы, на-
правлены на улучшение условий 
труда в экстремальных климати-
ческих условиях.

Новый Трудовой кодекс, 
предложенный КПРФ, представ-
ляет собой комплексный подход 
к обновлению трудового законо-
дательства России. Введение но-
вых норм и правил направлено 
на защиту прав трудящихся, улуч-
шение условий труда, поддерж-
ку семей и повышение уровня 
социальной защиты. Законопро-
ект учитывает мировую практи-
ку и адаптирует её к российским 
реалиям, предлагая инноваци-
онные решения для актуальных 
проблем трудовых отношений. 
В случае принятия, новый Тру-
довой кодекс может стать значи-
тельным шагом вперёд в разви-
тии социальной политики и укре-
плении института труда в России.

kprf.ru

Я имею ввиду данные орлов-
ской статистики за 2023 год, отра-
жающие уровень жизни населе-
ния Орловской области. Внима-
ние! Средняя зарплата на пред-
приятиях, занимающихся хране-
нием и перевозкой грузов, со-
ставила 57 тысяч рублей. В сель-
ском хозяйстве –примерно столь-
ко же — 56 тысяч, в промышлен-
ном производстве — 55 тысячи 
рублей. 

Хуже всего дела обстоят в 
сфере общественного питания и 
у работников гостиничного биз-
неса — тут средняя зарплата не 
превышает 31 тысячи рублей. Но 
даже почтовый курьер зарабаты-
вает у нас в области в среднем 30 
тысяч рублей. 

Чиновники, оказывается, не 
так уж богаты, по крайне мере 
на фоне других работников. Сре-
ди них есть существенное разли-
чие в уровне заработка: государ-
ственные получают в среднем 50 
тысяч в месяц, а вот просто ад-

министративные работники — 
порядка 31 тысячи. 

И самое удивительное, что 
темпы роста наших доходов в 
2022—2023 годах были выше 
темпа роста тех же доходов в 
2021—2022 годах: 127 и 104 про-
цента соответственно.

Но два года назад молодежь 
пачками уже уезжала «не за ту-
маном» в Москву. А теперь? Оста-
ется дома? Однако та же беспри-
страстная орловская статистика 
свидетельствует, что население 
Орловской области продолжает 
сокращаться, в том числе и в ре-
зультате оттока работоспособно-
го населения в другие регионы.

Но все-таки лучший способ 
оценить реальный уровень жиз-
ни населения и реальный уро-
вень его доходов — посмотреть 
на ценники в магазинах. Свои 
субъективные потребительские 
ощущения можно проверить и 
выводами профессиональных 
аналитиков: благо недостатка в 

такой информации сегодня нет. 
Вот, например, «Царьград» со 
ссылкой на информационно— 
аналитическое агентство Infoline 
прогнозирует, что в ближайшее 
время следует ожидать 10—30 
процентного роста цен на самые 
ходовые продукты. 

Другие эксперты также схо-
дятся во мнении: поскольку ре-
альная инфляция в стране выше, 
чем объявленная, самые недо-
рогие и ходовые товары и подо-
рожают в первую очередь. Речь 
идет о хлебе и хлебобулочных 
изделиях, молоке, яйцах, мясе, 
рыбе, свежих овощах и фруктах, 
рисе, макаронах, масле, сахаре. 

Разбирая цепочку причин, 
эксперты в качестве исходных на-
зывают прошлогоднее падение 
рубля, почти на треть, острый де-
фицит рабочих рук, прежде все-
го — квалифицированных, ощу-
тимый уже во всех отраслях, а 
также высокие процентные став-
ки, которые продолжает дер-

жать Центробанк. «Всё это закла-
дывается в стоимость товаров и, 
естественно, оказывает серьез-
нейшее влияние на рост цен», — 
поясняет эксперт И. Федяков.

Орловский опыт подсказыва-
ет, что если в 2022 году на пита-
ние, по самым скромным подсче-
там, уходило 8 тысяч рублей 
на одного члена семьи в ме-
сяц, то к концу 2023 года «на 
еду» каждому из нас требо-
валось не менее 12 тысяч. То 
есть рост составил 50 процен-
тов. А значит указанные выше 
статистический рост наших до-
ходов уже частично съедается. 
При этом следует учесть, что речь 
идет лишь о росте затрат на пита-
ние при условии, что у среднеста-
тистического жителя Орловщи-
ны есть и жилье, и одежда с обу-
вью, и многое другое, необходи-
мое для более-менее комфорт-
ного существования. А если нет? 

Если вспомнить про молодые 
семьи, живущие в съемных квар-

О среднестатистических доходахО среднестатистических доходах
Есть, чему удивлятьсяЕсть, чему удивляться
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тирах? Это еще процентов 20 до-
полнительных расходов. Во вся-
ком случае, по данным статисти-
ки «Авито недвижимость», кото-
рые приводит»Газета.ру», стои-
мость аренды жилья в России за 
последний год выросла именно 
на такую величину. Если же до-
бавить и рост цен на проезд в об-
щественном транспорте, комму-
нальные услуги и другие затра-
ты, то много ли останется от ро-
ста наших среднестатистических 
доходов? 

Андрей ГРЯДУНОВ.
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«У вас где сейчас сделан 
руль, китайский? Хочется, чтобы 
руль был российский», — сказал 
председатель правительства 
Михаил Мишустин, осматри-
вая автомобили возрожденно-
го бренда «Волга», которые пре-
зентовали на выставке в Ниж-
нем Новгороде.

О том, что не только руль, но 
и всё остальное, включая ков-
рики, в этой машине тоже ки-
тайское — премьер промолчал. 
Впрочем, и первый вице-пре-
мьер Денис Мантуров, и новый 
глава Минпромторга Антон Али-
ханов, которым была брошена 
реплика Мишустина, в напоми-
нании об этом не нуждались.

Три новые модели «Волги», 
представленные на выставке — 
а это седан Volga C40, кроссовер 
класса С — Volga К30 и Volga К40 
(кроссовер класса D) — полно-
стью, включая легендарный ло-
готип в виде оленя на решетке 
радиатора — выполнены из ком-
плектующих, изготовленных в 
Поднебесной.

Все три машины представ-
ляют собой модели компании 
Changan с измененной решеткой 
радиатора, которая отличается 
от базовой не только наличием 

оленя, но и сходством с «перед-
ком» традиционной советской 
«Волги».

Собирали все три выставоч-
ных образца тоже в Китае. Од-
нако уже в текущем году не-
сколько автомобилей частично 
соберут в Нижнем Новгороде, а 
с 2025 года запланирована пол-
ная сборка. 

Заниматься всем этим бу-
дет не легендарный ГАЗ, а новая 
компания — АО «Производство 
легковых автомобилей», о кото-
рой пока известно очень мало.

Эта компания для сборки 
«Волг» взяла в аренду площа-
ди завода ГАЗ, которые ранее ис-
пользовались для извлечения из 
контейнеров и окраски моделей 
Volkswagen и Skoda.

Как известно, китайские ав-
токонцерны — не большие сто-
ронники локализации. Произво-
дить все детали для своих машин 
им нравится больше, чем встраи-
вать в модели изделия, произве-
денные в стране, где осуществля-
ется сборка. С этим уже столкну-
лись на «Москвиче».

Однако для российской авто-
мобильной индустрии принци-
пиально важно не только осу-
ществлять «отвёрточную сбор-

ку», но и развивать своё произ-
водство хотя бы каких-то узлов, 
о чем и напомнил Мишустин. 
Только так мы сможем прийти 
рано или поздно к полностью са-
мостоятельному производству 
отечественных легковушек.

На базе кооперации с евро-
пейскими и корейскими произ-
водителями нам этого сделать не 
удалось. Получится ли добиться 
такой цели во взаимодействии с 
китайцами — «Свободной Прес-
се» рассказал руководитель Цен-
тра стратегических коммуника-
ций Дмитрий Абзалов.

«СП»: Мишустин попросил, 
чтобы для начала хотя бы руль у 
этой «Волги» (Changan) был рос-
сийским. Не слишком ли низкая 
стартовая позиция?

— Нормальная. Руль — это 

лучше, чем ничего. Мы уже стал-
кивались с тем, что партнёры 
уходили, а после них совсем ни-
каких технологий не оставалось. 
Путь будет руль. Если получится 
удачным — его можно будет ста-
вить на другие машины или экс-
портировать.

 «СП»: Скорее всего, в Рос-
сии будет локализована и ре-
шетка радиатора с фирменным 
знаком «Волги». Но мы-то хоте-
ли другого: локализации двига-
телей, трансмиссии, электрони-
ки. А для этого у новых произво-
дителей «Волги» даже площадей 
пока нет.

— Локализация двигателя — 
вопрос долгосрочный. И есть ри-
ски. Я уже не говорю о том, что 
партнер может уйти, как это сде-
лали западные автоконцерны.

Это называется — приехали… 
Мишустин попросил для «Волги» 
сделать родной хотя бы «баранку»

Мы надеемся, что китайские 
партнеры останутся всерьёз и 
надолго. Но проблема в дру-
гом. К тому времени, когда мы 
построим завод для производ-
ства ДВС — двигатели внутрен-
него сгорания могут быть уже и 
не нужны. И что тогда делать с 
этим заводом?

«СП»: Что мы должны делать, 
чтобы наш автопром был конку-
рентоспособным через 20 лет?

— Учиться делать батареи 
для электромобилей. Батарея 
— это до 60% от стоимости все-
го электромобиля. У нас хоро-
шо получаются программные 
продукты. Электронное прави-
тельство, средства слежения, ум-
ные интернет-вещи. На выстав-
ке «Российско-китайское ЭКСПО 
2024» в Харбине презентуются 
российские элементы умной бы-
товой техники и оборудования 
для автомобилей. В этом мы с Ки-
таем не только на равных, а опе-
режаем. 

«СП»: По части ПО мы, может 
быть, и лучше. Но компонентную 
базу для электроники клянчим у 
Китая, который еще и опасается 
её нам продавать из-за угрозы 
вторичных санкций...

Но вернёмся к нашим рулям. 
Получится сделать свой руль для 
«Волги»?

— Если этот руль окажется в 
20 раз дороже, чем китайский, то 
от него будет потребителю толь-
ко вред, а не польза. Китайцы 
делают этих стандартных рулей 
— миллионы для десятков раз-
ных марок. Благодаря массово-
му производству их рули будут 
дешевле, чем несколько тысяч, 
которые мы станем выпускать 
для «Волг».

В Нижнем Новгороде публи-
ке продемонстрировали новую 
«Волгу», точнее, некий автомо-
биль, на котором обозначено 
Volga — даже название не удо-
сужились написать русскими бук-
вами. Как несложно догадаться, 
отечественного в этом пепелаце 
ноль, история с «Москвичом» по-
вторяется на 100%. И, судя по все-
му, судьба у данного автомобиля 
будет аналогичной. Покупать ту 
же китайскую машину, но в два-
три раза дороже, будут лишь го-
сударственные учреждения.

Напомним, представлена це-
лая «линейка» авто аж из трёх 
штук — седан D-класса Volga С40, 
кроссовер D-класса — Volga К40, 
а также кроссовер С-класса — 

Volga К30. Некие легковушки из 
КНР, что совершенно очевидно.

Российские рули, наверное, 
сделают, хотя тоже не факт. Но 
один — специально для главы 
правительства — быть может, и 
осилят. Уникальный российский 
руль ручной работы, произве-
дённый с применением нанотех-
нологий, Сколково поможет. 

То есть ни о каком возрожде-
нии бренда «Волга» нет и речи, 
а написать что угодно можно на 
чём угодно. Больше всего в этой 
истории бесит то, что российские 
бизнесмены по привычке стесня-
ются своего родного языка. Ки-
тайцам ведь было несложно изо-
бразить русские буковки, но в 
техзадании, судя по всему, этого 

не было. Вдвойне позор.
Пересадить советских людей 

на автомобили, как в Америке 
— об этой программе Сталина 
известно очень немного. Потому 
что её все последующие годы не 
просто не афишировали, наобо-
рот, все следы тщательно выма-
рывались.

ГАЗ-М-20 «Победа» был пер-
вой пробой пера советских ав-
томобилестроителей в деле кон-
струирования настоящей полно-
размерной народной машины. 
И уже в 1952-м, то есть ещё при 
жизни Сталина, пошли работы 
над следующей легковушкой. Ре-
зину не тянули, в начале лета 1954 
года машина с индексом М-21 по-
ехала, начались её испытания.

Есть много разных версий на 
счёт того, почему проект «Звез-
да» был переименован в «Вол-
гу». Так уж получилось, примем 
сие как факт. Но эта самая пя-
тиконечная звезда осталась, на 
первых серийных авто она явля-
лась частью фальшрадиаторной 
решётки. Потом конструкцию 
упростили, и красота ушла в про-
шлое. Авто «со звездой» (1956—
1958) ценятся у коллекционеров 
больше всего.

Поскольку ГАЗ имел посто-
янные контакты с корпорацией 
Ford, которая завод, собствен-
но, и построила, велосипед изо-
бретать не стали. У американ-
цев купили лицензию на «авто-
мат» Ford-O-Matic, разработан-
ный компанией BorgWarner.

Производство АКПП, как ска-
зали бы сегодня, было полно-
стью локализовано, а сама ко-
робка оказалась очень про-

стой и надёжной. В дальнейшем 
предполагалось, что на базе этой 
трансмиссии будут созданы уже 
отечественные «автоматы». Од-
нако Никита Хрущёв чуть ли не 
лично распорядился, чтобы у 
простых советских людей не по-
явилось такого «буржуйского из-
лишества». Производство «авто-
матов» свернули.

Тем не менее, ГАЗ-22 пошёл 
в серию, в отличие от множества 
других прототипов. Купе и ка-
бриолет по понятным причинам 
в серию не пустили, хотя откры-
тые «Победы» при Сталине про-
давались. Честно заработал при-
личные деньги — покупай и ка-
тайся, никто не против. Но потом 
политика партии круто поменя-
лась.

...Агрегаты «Волги» продол-
жают свою жизнь в многочислен-
ных «ГАЗельках», производство 
которых сохраняется. Кстати, 
тоже советская задумка, причём 
эту полуторку должны были по-
ставить на конвейер ещё в кон-
це 50-х. ГАЗ-56 в серию не пошёл, 
кукурузный генсек отверг проект 
как «мелкобуржуазный». Как раз 
тогда в СССР уничтожался весь 
кооперативный сектор экономи-
ки и грузовичок пришёлся явно 
не ко времени.

Сейчас, судя по всему, вооб-
ще любой отечественный авто-
мобиль не актуален. Двигатель 
— ЗМЗ-406 — на заводе есть. 
Тормоза, подвеска, элементы 
трансмиссии — многое имеется, 
остальное можно купить. А ку-
зов вполне реально сконструи-
ровать. То есть возродить «Вол-
гу» вполне реально — сделать 
просторный недорогой седан 
для народа. Только это никому 
не надо, проще торговать китай-
скими авто за несколько милли-
онов рублей штучка. С китайски-
ми же рулями.

«Волгу» смыло потоком Хуанхэ

По материалам 
«Свободной прессы».

Бесспорные достоинства!
Так и живем

Эта девушка с погонами «трижды майора» — Государственный советник Российской Фе-
дерации 3-го класса пресс-секретарь министра МО Россияна Марковская. 

Девушка сообщила о своем увольнении своим подписчикам в запрещенном Инстаграм. 
Instagram входит в корпорацию Meta, признана экстремистской и запрещена в России. Соб-
ственно, это демонстрирует отношение некоторых должностных лиц к запретам.

Марковская трудоустраивается в Совет Безопасности РФ, как и многие из этих замеча-
тельных людей. Кадры, с бесспорными достоинствами, без работы не остаются.

Военвед.

А у нас вообще с пресс-секами беда какая-то. Заводят на эти должности не по компе-
тентности, а своих и преданных. У пресс-сека МО есть все ресурсы, в том числе и статус в 
виде погон до степени смешения похожих на генеральские.

Но некомпетентность, а также понимание того, что ты очень много знаешь о шефе, то 
есть, отчасти, незаменим, деформирует человека. Из-за этого мы видим и молодую девоч-
ку, щеголяющую в генеральских погонах ради селфи и понта, не думающую, как эти сел-
фи могут навредить погонам и службе, а также более старого пресс-сека, который спокой-
но живет в роскоши, целует ручку ненавидящей русский народ старухе, фотографируется 
с казнокрадом, обнимается с невтудверными и время от времени несет пургу. 

Нанимают на ресурсные должности лояльных, а нагружают за всех лояльных — профес-
сиональных на невысокой зарплате и в такой должности, которая не позволит отсвечивать.

Так и живем. 
Роман АЛЕХИН.
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В мае этого года исполнилось 
220 лет со дня рождения Алек-
сея Степановича Хомякова — со-
временника Маркса и Энгельса, 
положившего начало философ-
скому учению, которое в России 
так и не стало «единственно вер-
ным». Все слышали о «славяно-
филах». Алексей Хомяков счи-
тается основоположником это-
го сугубо русского философско-
го течения.

Остановимся на первой за-
метной статье А. С. Хомякова, 
опубликованной в 1839 году. Ее 
до сих пор считают манифестом 
«славянофильства». 

Принято считать, что «славя-
нофилы» были «горой за стари-
ну». Идеализация допетровской 
Руси — вот главный упрек «сла-
вянофилам» от всех русских «за-
падников». Но давайте заглянем 
в текст статьи Хомякова. Она на-
чинается как раз с того, что ав-
тор полностью опровергает все 
будущие упреки оппонентов в 
какой-то идеализации прошло-
го России.

«Говорят, в старые годы луч-
ше было все в земле русской» 
— начинает Алексей Хомяков. 
И дальше кратко пересказыва-
ет историю своей страны — так, 
что все любители позлорадство-
вать по поводу «свинцовых мер-
зостей русской жизни» (выраже-
ние Горького) могли бы с само-
довольством тов. Бывалова из 
«Волги-Волги» сказать, потирая 
руки: «А что я говорил!»

«Везде и всегда были безгра-
мотность, неправосудие, разбой, 
крамолы, угнетение, бедность, 
неустройство, непросвещение и 
разврат. Взгляд не останавлива-
ется ни на одной светлой мину-
те жизни народной, ни на одной 
эпохе утешительной и, обраща-
ясь к настоящему времени, ра-
дуется пышной картине, пред-
ставляемой нашим отечеством», 
— не жалеет эпитетов основопо-
ложник «славянофильства». 

Но что же дальше? Тут всех 
любителей стройных теорий, 
принимающих ближайшие, ви-
димые причины за главные, ждет 
глубокое разочарование. 

«Хорошо! — пишет далее 
А. С. Хомяков. — Да что же нам 

делать с сельскими протокола-
ми, отысканными Языковым, с 
документами, открытыми Строе-
вым? (Не путать с бывшим губер-
натором Орловщины, — А. Г.) Это 
не подделка, не выдумка, это не 
догадка систематиков; это фак-
ты ясные, неоспариваемые. Были 
же грамотность и организация в 
селах: от нее остатки в сходках и 
мирских приговорах, которых не 
могли уничтожить ни власть 
помещика, ни власть ка-
зенных начальств. Что де-
лать нам с явными сви-
детельствами о город-
ском порядке, о рас-
пределении должно-
стей между гражда-
нами, о заведениях, 
которых цель была 
облегчать, сколь-
ко возможно, низ-
шим доступ к выс-
шим судилищам? 
Что делать с су-
дом присяжных, 
который суще-
ствовал бессом-
ненно в Северной 
и Средней России, 
или с судом словес-
ным, публичным, ко-
торый и существовал 
везде, и сохранился в 
названии <совестного> 
суда, по форме прекрас-
ного, но неполного учреж-
дения? Что делать с песнями, 
в которых воспевается быт кре-
стьянский? 

Этих песен теперь не выдума-
ли русские крестьяне. Что делать 
с отсутствием крепостного пра-
ва, если только можно назвать 
правом такое наглое нарушение 
всех прав? Что с равенством, поч-
ти совершенным, всех сословий, 
в которых люди могли перехо-
дить все степени службы государ-
ственной и достигать высших зва-
ний и почестей? Мы этому име-
ем множество доказательств, и 
даже самые злые враги древно-
сти русской должны ей отдать в 
сем отношении преимущество 
перед народами западными. 

Власть представляет нам яв-
ные доказательства своего су-
ществования в распространении 
России, восторжествовавшей 

«Кровь и вражда не служили 
основанием государству русскому…»
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ВОПРОС. Предусмотрена ли материаль-
ная ответственность работодателя за за-
держку выплат, причитающихся работ-
нику?

ОТВЕТ. В статье 236 Трудового кодек-
са РФ закреплена норма о материаль-
ной ответственности работодателя за 
задержку выплаты заработной платы и 
других выплат, причитающихся работ-
нику.

Федеральным законом от 30.01.2024 
№ 3-ФЗ в часть первую статьи 236 Тру-
дового кодекса РФ внесено изменение, 
согласно которому проценты (денежная 
компенсация) подлежат взысканию с ра-

ботодателя и в том случае, когда причи-
тающиеся работнику выплаты не были 
начислены своевременно, а решением 
суда было признано право работника на 
их получение.

При нарушении работодателем уста-
новленного срока выплат, причитаю-
щихся работнику, работодатель обя-
зан выплатить их с уплатой процентов 
(денежной компенсации) в размере не 
ниже 1/150 действующей в это время 
ключевой ставки Центробанка России от 
начисленных, но не выплаченных в срок 
сумм, не начисленных своевременно 
сумм в случае, если вступившим в закон-
ную силу решением суда было призна-

но право работника на получение не на-
численных сумм за каждый день задерж-
ки, начиная со дня, следующего за днем, 
в который эти суммы должны были быть 
выплачены.

Размер выплачиваемой работнику 
денежной компенсации может быть по-
вышен коллективным договором, ло-
кальным нормативным актом или тру-
довым договором. Обязанность по вы-
плате указанной денежной компенсации 
возникает независимо от наличия вины 
работодателя.

*     *     *
ВОПРОС. Какие последствия влечет ли-
шение родительских прав? 

ОТВЕТ. В соответствии со статьей 87 Се-
мейного кодекса Российской Федера-
ции родители, лишенные родительских 
прав, теряют все права, основанные на 
факте родства с ребенком, в отношении 
которого они были лишены родитель-
ских прав, в том числе право на получе-
ние от него содержания, а также право 
на льготы и государственные пособия, 
установленные для граждан, имеющих 
детей.

Вместе с тем, лишение родитель-
ских прав не освобождает родителей 
от обязанности содержать своего ре-
бенка.

Ребенок, в отношении которого ро-
дители (один из них) лишены родитель-
ских прав, сохраняет право собствен-
ности на жилое помещение или пра-
во пользования жилым помещением, 
а также сохраняет имущественные пра-
ва, основанные на факте родства с ро-
дителями и другими родственниками, в 
том числе право на получение наслед-
ства.

При невозможности передать ре-
бенка другому родителю или в случае 
лишения родительских прав обоих ро-
дителей, ребенок передается на попе-
чение органа опеки и попечительства.

Усыновление ребенка в случае лише-
ния родителей (одного из них) родитель-
ских прав допускается не ранее истече-
ния шести месяцев со дня вынесения ре-
шения суда о лишении родителей роди-
тельских прав.

Подготовила помощник 
прокурора Заводского района г. Орла 

Е. А. ТЮЛЯКОВА.

ПрокуратураПрокуратура
разъясняет разъясняет 
и информируети информирует

ваются и одинаково опроверга-
ются фактами неоспоримыми, и 
никакая система, никакое искус-
ственное воссоздание древности 
не соответствует памятникам и 
не объясняет в полноте их все-
стороннего смысла. Нам непо-
зволительно было бы оставить 
вопрос неразрешенным тогда, 
когда настоящее так ясно пред-
ставляется нам в виде переход-

ного момента и когда направ-
ление будущего почти впол-

не зависит от понятия на-
шего о прошедшем» (ко-

нец цитаты).
И сегодня мы, ка-

жется, опять пережи-
ваем тот самый «пе-
реходный момент». 
Одно это уже за-
ставляет присмо-
треться к «непри-
знанным теори-
ям», к Хомяко-
ву и его последо-
вателям. Время-
то опять «славя-
нофильствует», 
как писал в нача-

ле Первой миро-
вой войны другой 

русский мыслитель 
В. Эрн. На Донбассе и 

в Крыму — уж точно! 
Нам опять приходит-

ся искать ответ на глав-
ный вопрос: что же мы та-

кого в себе и в своей исто-
рии не поняли? А Хомяков из 
далекого прошлого словно по-
отечески посмеивается над нами:

«Но грустно подумать, что 
тот, кто так живо и сильно понял 
смысл государства, кто порабо-
тил вполне ему свою личность, 
так же, как и личность всех под-
данных, не вспомнил в то же вре-
мя, что там только сила, где лю-
бовь, а любовь только там, где 
личная свобода», — читаем мы в 
статье 1839 года.

Это Хомяков о Петре Первом. 
Но кажется очень своевремен-
ным это его замечание о том, что 
в истории России так и не было 
достигнуто единство государ-
ственной воли и личной свобо-
ды. Более того, за двести с лиш-
нем лет после рождения Хомяко-
ва мы вообще начали привыкать 

к мысли, что тут никакой гармо-
нии и быть не может — либо то, 
либо другое. От того и делит-
ся наше мыслящее общество на 
непримиримых либералов и го-
сударственников. И... приспо-
собленцев. И конца этому кон-
фликту не видно. Налицо фило-
софия противостояния. Она пра-
вит Россией. Но откуда она? По-
читаем Хомякова:

«…Если ни прежние обычаи, 
ни церковь не создали никакого 
видимого образа, в котором во-
плотилась бы старая Россия, не 
должны ли мы признаться, что 
в них недоставало одной какой-
нибудь или даже нескольких сти-
хий? 

Так и было. Общество, кото-
рое вне себя ищет сил для само-
хранения, уже находится в состо-
янии болезненном. Всякая феде-
рация заключает в себе безмолв-
ный протест против одного об-
щего начала. Федерация случай-
ная доказывает отчуждение лю-
дей друг от друга, равнодушие, 
в котором еще нет вражды, но 
еще нет и любви взаимной. Че-
ловечество воспитывается рели-
гиею, но оно воспитывается мед-
ленно. Много веков проходит, 
прежде чем вера проникнет в 
сознание общее, в жизнь людей, 
in succum et sanguinem (в соки 
и кровь (лат.)). Грубость России, 
когда она приняла христианство, 
не позволила ей проникнуть в со-
кровенную глубину этого святого 
учения, а ее наставники утрати-
ли уже чувство первоначальной 
красоты его. 

Оттого-то народ следовал за 
князьями, когда их междоусоби-
цы губили землю русскую; а ду-
ховенство, стараясь удалить лю-
дей от преступлений частных, 
как будто бы и не ведало, что 
есть преступления обществен-
ные. При всем том перед Запа-
дом мы имеем выгоды неисчис-
лимые. На нашей первоначаль-
ной истории не лежит пятно за-
воевания. Кровь и вражда не 
служили основанием государ-
ству русскому, и деды не завеща-
ли внукам преданий ненависти и 
мщения». 

Андрей ГРЯДУНОВ.

над столькими и столь сильными 
врагами, а дружба власти с наро-
дом запечатлена в старом обы-
чае, сохранившемся при царе 
Алексее Михайловиче, собирать 
депутатов всех сословий для об-
суждения важнейших вопросов 
государственных. 

Наконец, свобода чистой и 
просвещенной церкви являет-
ся в целом ряде святителей, ко-
торых могущее слово более спо-
собствовало к созданию царства, 
чем ум и хитрость государей, — в 
уважении не только русских, но и 
иноземцев к начальникам наше-
го духовенства, в богатстве би-
блиотек патриаршеских и митро-
полических, в книгах духовных, в 
спорах богословских, в письмах 
Иоанна, и особенно в отпоре, 
данном нашей церковью церкви 
Римской. 

После этого, что же думать 
нам об старой Руси? Два воз-
зрения, совершенно противо-
положные одинаково оправды-
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Поздравляем!

ЛАРИЧЕВА 
Николая Николаевича —

с 75-летием!
Болховское отделение 

КПРФ, ВЖС — «Надежда 
России», ветераны 

Ленинского комсомола, 
ССО в поддержку Армии 
и Флота, комсомольская 
организация г. Болхова, 

сторонники КПРФ.

*     *     *
ЗАХАРЕНКО 

Николая Васильевича!
*

ВЕЛИКОВСКОГО 
Валерия Иосифовича!

*
ХРУЩЕВА 

Александра Егоровича!
Советский РК, 
п/о № 42, 47.
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Редакция не всегда раз-
деляет мнение авторов 

публикуемых
материалов.

Коммерческая инфор-
мация публикуется

с пометкой
«На правах рекламы»

или «Реклама».
Выходит по пятницам.
Цена свободная.

В честь 102-й годовщины Все-
союзной пионерской организа-
ции им. В. И. Ленина в Орловской 
области прошла торжественная 
церемония приёма в ряды об-
ластной пионерской организа-
ции «Орлята». В Орле празднич-
ная церемония прошла во Двор-
це пионеров и школьников име-
ни Ю. А. Гагарина.

Пионерскую клятву о честно-
сти, верности делу правды, до-
бра и справедливости, любви к 
Родине произнесли 250 орлов-
ских ребят и девчонок. Сегодня 
во всех районах состав област-
ной пионерской организации 
пополнился на 3 тысячи ребят и 
девчонок.

Каждый человек, который 
хотя бы раз в жизни соприкоснул-
ся с Пионерией, навсегда оста-
нется с юным и светлым сердцем, 
способным откликаться на нуж-
ды своих товарищей, радоваться 
успехам своих друзей, чтить па-
мять своих предков и с особым 
вниманием заботиться о слабых 
и беззащитных.

В рядах областной пионер-
ской организации «Орлята» со-
стоит около 30 тысяч юных ор-
ловцев. Мне особенно волни-
тельно было повязывать галсту-
ки ученикам родной для меня 

У красного галстука — У красного галстука — 
цвет Победы!цвет Победы!

школы № 17 города Орла. На-
деюсь, что ребята будут учиться 
лучше меня — хотя бы на пятер-
ки, и добьются в своей жизни все-

го, что задумали в юности.
Ведь будущее куется в юном 

возрасте!
Иван ДЫНКОВИЧ.

Под таким названием в Военно-
историческом музее работает выстав-
ка, посвященная юбилею лидера КПРФ 
и народно-патриотических сил Г. А. Зю-
ганову. 

Многолетняя плодотворная государ-
ственная, общественно-политическая и науч-

ная деятельность Геннадия Андреевича по-
лучила всероссийское и мировое признание, 
он внёс значимый вклад в развитие Орлов-
ской области.

По инициативе Г. А. Зюганова принято не-
сколько десятков важнейших законов, на-
правленных на защиту социально-экономи-
ческих прав граждан, в том числе — по защи-
те интересов человека труда, защите детей, 
об укреплении обороноспособности страны.

Всю свою жизнь Г. А. Зюганов не забы-
вал и про родную Орловщину. Он постоян-
но заботится о реализации многих проектов 
на ее территории. На выставке представле-
ны документы из фондов Орловского обкома 
КП РСФСР, Орловского обкома ЛКСМ и дру-
гие эксклюзивные документы, фотографии и 
личные предметы лидера КПРФ.

Приглашаем всех желающих посетить вы-
ставку.

г. Ливныг. Ливны

Урицкий районУрицкий районКромыКромы Хотынецкий районХотынецкий район

г. Орёлг. Орёл

80 лет с Орловщиной
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